

Año IV.

Mahon, miércoles, 27 de Febrero de 1872.

Núm. 784.

Seccion Política.

GLORIAS DE LA MONARQUIA.

La monarquía es la paz, el orden, la tranquilidad y el buen gobierno para una nacion que, como la nuestra, tiene la dicha de haber encontrado un príncipe extranjero capaz de vencer una á una todas las dificultades de nuestra política. ¿Qué importa, pues, si tan inestimables bienes se consiguen, que la libertad y los derechos de los ciudadanos queden mercados bajo la presión necesaria del principio de autoridad? ¿Qué importa que la libre acción de los partidos, durante los periodos electorales, quede comprimida? ¿Qué importa que, para sostener impuestos abolidos por la Revolución, se derrame la sangre del pueblo? ¿Qué importa pagar a un príncipe extranjero 30 millones de reales? ¿Qué importa que la apostasia y la traición sean las armas de combate en las luchas políticas? ¿Qué importa que se disuelvan los Cuerpos colegisladores? ¿Qué importa que la honra de España sea escarnecida por el último de los saboyanos? ¿Qué importan todos estos males pasajeros, si un buen sistema de gobierno asegura al país la tranquilidad, le da buena y sana administración, fomenta su industria, favorece su comercio, nivela sus presupuestos y le asegura la paz y el orden indispensables para la prosperidad de una nacion?

Porque todo esto y mucho mas ha conseguido el sabio Gobierno de don Amadeo, y nunca como ahora vamos á tocar los resultados de un buen gobierno monárquico-constitucional.

Cierto es que hasta el dia no habíamos podido apreciar tan portentoso éxito, porque era preciso, ante todo, llegar al puerto de salvacion, consiguiendo que el poder fuera á manos de un partido conservador que supiera armonizar una prudente libertad con el orden mas perfecto y constante.

Ni con 30 millones mas al año podremos pagar a D. Amadeo la deuda de agradecimiento por el tacto y discrecion que ha mostrado para conseguir que en este país, verdadero caos político hasta el dia, se constituyera en el poder un partido liberal-conservador homogéneo y que contara en sus filas á los mas esclarecidos varones de España por sus virtudes, su consecuencia, su liberalismo, sus talentos y su acendrado patriotismo.

Pero, como todos los grandes trabajos experimentan fuertes contratiempos, los emprendidos por D. Amadeo han tropezado con un Gaminde, que, con mano profana, ha estado á punto de

desbaratar la portentosa obra á tanta costa levantada.

Mas no por esto triunfará el espíritu del mal; la crisis ministerial planteada ayer, lo decimos con profunda conviccion, es la última del reinado del monarca de los 191. Tranquilícese el país; resuelto que sea este conflicto, entraremos de lleno en el periodo de la mas completa felicidad.

Esperen, los impacientes, que, concluida la crisis, la libertad se afianzara, los presupuestos se nivelaran, la Hacienda se salvará, D. Amadeo renunciará á la mitad de su sueldo, se asegurará la próxima cosecha, se desarrollará la industria, se disminuirán los impuestos, los tribunales de justicia serán una verdad, y hasta tal punto llegará nuestra felicidad en esta era de bienandanza monárquica, que los españoles, agradecidos, elevaremos una estatua ecuestre al ilustre héroe de Custozza, y ciento noventa y una pedestres á los afortunados mortales que lo eligieron, como testimonio perenne de la gratitud nacional.

Los republicanos, convictos y confesos, enmudecerán, y entonces *La Igualdad*, arrepentida, suspenderá su publicacion, gritando á la par de los confusos radicales:

¡Viva la monarquía democrático-constitucional de D. Amadeo el saboyano!
(*La Igualdad.*)

Noticias Generales.

De *La Igualdad*:

El asesinato de lord Ricardo Loutwer, conde de Mayo y virey de la India, ha causado gran emocion en Inglaterra. Ese triste suceso tuvo lugar el jueves 8 del corriente en el puerto de Blair de las islas de Andamam, donde se encuentra un establecimiento penitenciario. Despues de visitar el establecimiento, dirigióse el virey por el muelle hacia el buque de guerra *Glasgow*, en el cual habia llegado, cuando á favor de la oscuridad un penado, de nombre Sher Ali, se deslizó hasta él y le dió dos puñaladas por la espalda. La víctima espiró á los pocos momentos.

Para comprender la importancia de este acontecimiento es preciso tener en cuenta que el virey de la India es casi un soberano, y de los más poderosos del mundo, pues tiene bajo su dominio 180 millones de súbditos, un ejército de 200.000 hombres, una escuadra numerosa y una caterva de príncipes y reyes tributarios. Su corte es espléndida como el sol de Oriente. Lord Ricardo Loutwer, más comunmente conocido en Inglaterra por lord Naas, nació en Dublin

en 1822. En 1857 sucedió como par de Irlanda al conde de Mayo. En 1858 se casó con Blanca Juli, hija del primer baron Leconfield. Fué nombrado virey de la India durante la administración de Disraeli, y al cabo de cuatro años habia conquistado en aquel lejano país más popularidad que ninguno de sus antecesores.

Esto no obstante, su administración ha sido marcada por algunos sucesos infaustos: una crisis mercantil, el hambre del Orissan, la guerra contra Kookas y la exacerbacion del fanatismo musulman é indostánico.

Sospéchase ahora que el asesinato del virey, ocurrido á los pocos meses del de lord Normon, presidente del Supremo tribunal de Calcuta, son indicios de una vasta trama forjada por la supersticion de los hindus.

No hay que olvidar que la India es la patria de las sectas terribles de los *Thugs* y de los sectarios de *Feringhea*.

El cura de Gunollas se ha muerto de hambre. No hemos podido leer esta noticia sin estremecernos de horror. ¿Es posible que los católicos, que tantos millones envian á Pio IX, dejan así perecer á un ministro de su religion? ¿Serán capaces de sacar de esto armas contra la Revolución y la libertad?

Un hecho tan espantoso como este, que hemos visto anunciado en la prensa, no prueba mas sinó que la mayor parte de ese decantado celo por la religion es una farsa, y que la separacion de la Iglesia y del Estado es una necesidad de primer orden para los mismos intereses del catolicismo en España, porque con ella no habria más clero del que sostuvieran los que verdaderamente creen, y no morirían en la miseria los que directamente eran mantenidos por los de su comunión.

Maldecir de los liberales, y exigirles al mismo tiempo paga y remuneracion, es un contrasentido; y hablar de Dios y de los santos, y encender velas al Papa, para dejar morir á un pobre sacerdote de hambre, es, más que inhumano, monstruoso y criminal.

De 4.000 soldados franceses que han tomado parte en las elecciones parciales de Córcega, mas de 3.500 han dado su voto al candidato de oposicion.

El ministro de la Guerra y los generales y jefes á quienes se habia interesado para que influyeran con los soldados á fin de que votaran al candidato ministerial ó del gobierno, con testaron que no se prestaban á tan indignas maniobras, y que cumplirían su deber protegiendo á los soldados para

que votaran con toda libertad.

¿Qué diferencia de lo que pasó en España en las últimas elecciones de diputados á Cortes, siendo ministro de la Guerra todo un ex-regente como el general Serrano, y dirigiendo el manubrio electoral el celeberrimo D. Práxedes!

Aquí no sólo se cohibe la voluntad de los soldados, obligándoles á ir á votar acompañados de oficiales y sargentos escogidos *ad hoc*, sinó que se hace electores á muchísimos de ellos, aumentándoles la edad por medio de un fraude escandaloso y criminal.

Cerca de Berlin ha tenido lugar recientemente una manifestacion ó *meeting* de socialistas, al cual han asistido muchos millares de personas, sin necesidad de obtener previa autorizacion ó licencia del gobierno ó de las autoridades, porque allí no hay, por lo visto, mandarines como Sagasta ni botarates como el gobernador de Barcelona, que menosprecian la ley y atropellan los derechos del ciudadano.

Verdad es que de Bismark á Sagasta hay alguna diferencia.

Hemos llegado á unos tiempos en que ni aun un rey se libra de pagar lo que debe.

Un elevado personaje extranjero ha sido denunciado ante el juzgado de la Inocencia para el pago de 800 reales que adeuda su casa á una sociedad de seguros, y el juez le ha sentenciado al pago de dicha cantidad.

Nos parece que es la primera vez que tenemos ocasion de aplaudir á un juez por haber cumplido con su deber. Si todos hicieran esto mejor estaríamos que estamos, y quizá ocuparían los sitios que hoy llenan escritores públicos muchos de los hombres que hoy figuran en elevados puestos.

El general Sr. Peñalta, jefe del distrito militar de las islas Baleares, llegará á Madrid de un dia á otro, en uso de licencia.

No pasa dia sin que acuda á Madrid una autoridad de provincia.

Mas que elecciones, parece una terrible campaña lo que se prepara.

Ayer se recibieron por la vía de Nueva-York los siguientes despachos de Cuba:

Habana, enero 30.—El cañonero *Asututo* apresó una goleta inglesa con su tripulacion, por haber desembarcado contrabando de guerra en la isla y la llevó á Manzanillo.

El vapor americano *Bibb* fué á son-

dear el canal entre Yucatan y el cabo Catoche para tender el cable de Méjico á Cuba.

Habana, febrero 1.º — Ariosa, jefe de estado mayor de Salomé Hernandez, fué fusilado en Sancti Spiritu.

Se anuncia oficialmente que Céspedes está todavía en Cuba, confirmandose así el informe dado por dos agentes de la prensa hece dos semanas.

Ha llegado el *Moni Castle* con la partida de americanos que vienen á hacer un viaje de recreo. Tuvieron mal tiempo; pero todos llegarán buenos.»

CRONICA LOCAL.

Antier á las once y media de la-noche falleció á la temprana edad de diez y nueve años, nuestro particular amigo C. Pedro Monjo y Saura, hijo del diputado provincial que mereció los sufragios de nuestro partido, á cuyo y respetable familia acompañamos en su justo sentimiento.

A las cinco y media de la tarde de ayer fué conducido á su última morada. (Q. E. P. D.)

En vez de entonar el «mea culpa» ó cuando menos guardar silencio, contesta *El Constitucional* del sábado á nuestro segundo suelto local del día 22 del corriente, con la audacia propia del que despues de haber cometido una falta, no solo no procura excusarla, sino que pretende además hacerla recaer sobre el que ha sido víctima de ella.

Valiéndose de este sistema, como dejamos dicho, que podrá ser muy bueno y producir su efecto cuando á falta de pruebas tengan que servir para formar juicio tan solo las declaraciones de las partes, pero que en otro caso es impotente y hasta ridículo, empieza *El Constitucional* el escrito que nos ocupa, diciendo que no es él quien erró al manifestar que nuestro Ayuntamiento no necesitaba autorizacion alguna para celebrar una rifa cada mes con destino á la conservacion de los empedrados, sino *El Menorquin* al sostener lo contrario: pero en lugar de probar esta afirmacion con hechos concretos, se estiende el colega cimbrío en vaguedades y argucias que son una palmaria negacion de lo que trata de demostrar.

Dijo, por ejemplo, *El Constitucional*, en el suelto causa de esta polémica, que, segun las disposiciones hoy vigentes en materia de rifas, podía nuestro Ayuntamiento celebrar la de que se trata sin previa autorizacion, y ahora, en su último escrito, afirma todo lo contrario, llegando hasta decir que el Ministro de Hacienda no podría conceder dicha autorizacion, sin faltar á los Reales decretos vigentes. ¿En que quedamos *sapientísimos* señores Constitucionales? ¿Pueden ó no pueden los Ayuntamientos celebrar, sin previo permiso, rifas para obras de aprovechamiento comunal? Si pueden ¿como es que lo negais despues

de haberlo afirmado? Y si no pueden y desean celebrar alguna, ¿qué es lo que procede sino acudir en súplica á quien corresponda para obtener aquel permiso? ¿Acaso no es debido el Real decreto de 6 de este mes á un *espediente promovido por el Ayuntamiento de Sevilla en solicitud de permiso para celebrar rifas especiales con destino al Asilo de San Fernando de aquella capital?* ¿No es debido tambien á un Real decreto el privilegio de que goza el Ayuntamiento de Barcelona para celebrar rifas á favor de los empedrados?

Pero dejemos estas consideraciones que conceptuamos mas que suficientes para demostrar al colega cimbrío que no somos nosotros sino él, por mas que le duela, quien ha andado desacertado en esta ocasion, y digámosle, para terminar, que, por muy vanidosa que considere nuestra frase de *enseñar al que no sabe*, no podrá menos de confesar que ha tenido esta vez su aplicacion en él mismo, puesto que le HEMOS ENSEÑADO QUE NO SABIA LAS DISPOSICIONES QUE HOY RIJEN EN MATERIA DE RIFAS.

El domingo, segun era de presumir, dió su primera funcion dramática en nuestro coliseo la sociedad *Artística*, esmerándose los aficionados en sus respectivos papeles, tanto en la ejecucion del drama *Antonio de Leiva*, como en la de la pieza *Esperando el bolsillo*..., saliendo la numerosa concurrencia satisfecha de ambas representaciones.

Para el domingo próximo se prepara una nueva funcion, cuyo programa daremos á conocer á tiempo á nuestros lectores.

«**El Constitucional**» del domingo replica á nuestro suelto que sobre las quintas le dedicamos el sábado, y dice que «ya desearia ver funcionar la comision que debe entender en el asunto, hallándose tan próximas las operaciones de las quintas.»

Si el colega *dinástico-zanahoria* cree que olvidan cuestion tan trascendental los individuos de nuestro municipio, á quienes cabe la fatalidad de tener que verificar un acto que repugna á sus convicciones y á la nobleza de sus sentimientos, está en un completo error, porque los trabajos preliminares para la redencion gradual están hace ya dias planteados, aunque lo ignoren los redactores de «*El Constitucional*», á los que agradecemos sus *buenos deseos* á pesar de no haberse NUNCA principiado aquellos antes del primer domingo de marzo.

Por lo demás, sostenemos cuanto dijimos en nuestro suelto anterior, pues ya tenemos de antemano manifestado, como sabe «*El Constitucional*», el *aprecio* que nos ha merecido el ex-diputado por Menorca (?) tanto en la cuestion de quintas como en las demás cuestiones que se rozan con su manifiesto.

Por mas que hayamos dado conocimiento á nuestros lectores de la muerte y entierro de nuestro cor-religionario y amigo C.º Miguel Quetglas, al cual la clerigalla palmesana queria oponerse á darle sepultura porque no profesaba y habia combatido todas las religiones positivas; y que durante su enfermedad circularon en Palma las mas estrañas paparruchas, propaladas por el fanatismo supersticioso de tontos y malvados, copiamos de *El Iris del Pueblo* y de *El Isleño* los siguientes sueltos, á cuyo noble sentimiento nos asociamos de todo corazon.

Dice *El Isleño* del martes 20 del actual:

«Durante la última noche ha fallecido don Miguel Quetglas, que era considerado como jefe del partido republicano de Mallorca. Este suceso afectará hondamente á sus correligionarios supuesto que el señor Quetglas deja un vacío difícil de llenar por el momento. Tribuno vigoroso, consagraba su inteligencia á la idea que servia y era una valla constante á las exageraciones de las ideas mas extremas, combatiéndolas sin cesar en las columnas de *El Iris del Pueblo* y en las reuniones que amenudo celebraban los partidarios de doctrinas mas ó menos disolventes.

El Sr. Quetglas habia demostrado que la administracion pública era fácil en sus manos, como lo evidencian sus trabajos en las corporaciones de que ha formado parte. Su criterio seria mas ó menos avanzado; pero las cuestiones que se rozaban con su cargo eran resueltas en el buen sentido práctico, lo que puede conocerse fácilmente en multiplicados asuntos de su incumbencia.

Hombre de convicciones arraigadas las ha sustentado desde su juventud sin apartarse de ellas en un ápice. En situaciones críticas para la capital, durante el cólera y la fiebre amarilla, ha revelado su entereza con ánimo varonil, sin que le arredraran los peligros, asistiendo con otros amigos en 1845 á los enfermos y socorriéndolos en sus necesidades, y permaneciendo firme en su puesto en la Diputacion provincial cuando tan estraordinaria fué la alarma producida por la fiebre amarilla en 1870.

No es nuestro objeto hacer un artículo biográfico del Sr. Quetglas. Las generales simpatías que tenia entre los isleños, amigos y contrarios políticos, son una prenda de estima que durará tanto como su memoria.

Reciba su familia estas cortas líneas dictadas por nuestra sincera y antigua amistad no entibiada apesar de la distancia que nos separaba en la prensa. Difícilmente se encuentran cualidades personales como las suyas en los jefes de partido, y menos de los partidos estrechos; y nosotros sentiríamos que algun día se notase la falta de su voz

y de sus consejos en la direccion del partido republicano de esta capital, si es que dichas doctrinas estén llamadas por la Providencia á regir los destinos de España en un plazo mas ó menos breve.

¡Seale la tierra ligera!»

Leemos en *El Iris del Pueblo* del mismo día:

«El partido republicano balear sufrió anoche á las nueve y cuarto una pérdida sensible con la muerte del ciudadano Miguel Quetglas y Bauzá redactor de este periódico y jefe de nuestro partido, reconocido por todos desde la revolucion de Setiembre.

Arrebatado en lo mas florido de su edad y en ocasion de recoger pronto los laureles de su continua propaganda é incansable celo en pró de sus doctrinas, ha bajado á la tumba como bajan los héroes y mártires de una idea. Con la conciencia tranquila por haber cumplido con su deber y con el corazon ardiente invocando el ideal que acarició toda su vida.

No podemos contar entre sus ascendientes ningun pomposo titulo aristocrático ni mucho menos ninguna dignidad odiosa que se enalteciera sacrificando al pueblo. Noble hijo del trabajo al cual ha dedicado toda su vida deja tras si un reguero de bendiciones y respetos que le tributan todos los buenos republicanos.

Nació el día 26 de marzo de 1826 y desde su mas tierna infancia acarició las ideas de libertad y progreso que su padre profesaba; la revolucion francesa de 1848 le hizo sentir algo mas grande, mas dilatado, mas perfecto, que lo que hasta entonces conociera en materia política y económica y á su estudio se dedicó sin tregua ni descanso. En 1852 reunido con un pequeño número de amigos hijos tambien del Pueblo promovió la formacion de *La Academia Instructiva de Artesanos* de la que fué su primer presidente, de aquella pequeña sociedad, de aquel oscuro nido, de aquel átomo microscópico olvidado ó visto con prevencion; salieron los primeros y mejores gérmenes del gran partido republicano mallorquin. La revolucion de Julio de 1854 dió un poco de expansion á nuestra idea y del seno de una pequenísima agrupacion salió el primer *Iris del Pueblo* que no pudo entonces llamarse republicano y que murió al ver que espiraba la revolucion que le dió origen.

Despues del golpe de estado y reaccion Narvaizta que le siguió, continuó Quetglas con los pocos amigos que le seguian la propaganda y estudio de los principios democráticos y cuando por causas que no es ocasion de reseñar, fué precisa la disolucion de la *Academia Instructiva de Artesanos* no tardó mucho nuestro desgraciado amigo en procurar y obtener la creacion de un club que al paso que instruía á los

ignorantes y desheredados de la fortuna, era una conspiración continua, en lo que sus fuerzas alcanzaban, contra la dominación borbónica que por tanto tiempo fué el ludibrio y vergüenza de nuestra desgraciada patria. Forzado este círculo á vivir cuasi siempre en la oscuridad á causa de las instituciones políticas que nos gobernaban fué sostenido hasta la revolución de setiembre por un puñado de jóvenes, aunque pocos, entusiastas por su idea.

Desde la revolución de Setiembre acá son demasiado conocidos los actos públicos de Quetglas para que no los conozca todo republicano federal. Inútil es el relatarlos.

Su carácter dulce y transigente, su modestia que rayaba en humildad y su sincera franqueza, hacían que fuese tan respetado de sus enemigos políticos como querido y admirado de sus correligionarios.

Estas cualidades le valieron ser en 1854 miembro del Ayuntamiento de aquel entonces y desde la revolución de setiembre de 1868 nuestro partido le señaló el primer puesto de honor entre los mejores. Desde entonces figura en la Diputación provincial, en cuya corporación ha prestado á nuestro partido inmensos servicios. Era presidente del Comité provincial de esta localidad y socio de las sociedades *Escuela Democrática* y *Casino Republicano*. Figuró en la candidatura republicana para diputados constituyentes. El partido de Manacor le elegía hace un año por su representante en las Cortes ordinarias que poco tiempo hace han sido disueltas; y en fin, nuestro partido le ha demostrado siempre y en todas ocasiones lo mucho que apreciaba su consecuencia, su fé, su honradez y su saber.

¡Muere mártir porque no ha tenido la dicha de gozar el bello ideal que su mente siempre acarició! ¡Héroe también porque á su tumba ha bajado con sus creencias! ¡Séale la tierra ligera!

Dice *El Isleño* del 21:

«Ayer tarde fué conducido con extraordinaria pompa á la última morada el cadáver del malogrado D. Miguel Quetglas. El acompañamiento era inmenso, viéndose en él muchas personas notables de nuestra sociedad, testimonio irrecusable del aprecio en que se tenía al finado. Una comisión del cuerpo provincial al que pertenecía el finado presidía el duelo y no faltaron gran número de hombres políticos, mas ó menos acentuados que siguieron también al cortejo fúnebre que no disminuyó hasta dejar el cadáver en el depósito del cementerio. Allí se pronunciaron discursos y la comitiva regresó á la capital!»

No recordamos haberse efectuado en esta ciudad ningún entierro al cual asistiera tan extraordinario número de personas.»

Leemos en el *Iris del Pueblo*:
UN GRAN ACONTECIMIENTO.

Palma entera se asoció ayer al dolor que con la muerte del ilustre jefe de nuestro partido acaban de experimentar sus numerosísimos amigos y correligionarios. Pensábamos escribir una reseña mas estensa del entierro civil del ciudadano Miguel Quetglas, pero en honor de la verdad nos fué imposible hacernos cargo de una multitud de detalles, y por otra parte tampoco nos fuera dado transcribir íntegras por falta de espacio nuestras impresiones ante aquel magestuoso acto.

A las cuatro y media salió el cortejo de la casa mortuoria sita en el paseo de la Rambla. Abrieron la marcha los pobres de la Misericordia, serenos y municipales. A seguida, el coche fúnebre de segunda clase tirado por cuatro caballos conduciendo los restos del finado.

Sobre el ataúd había dos preciosas coronas con las siguientes inscripciones: *A la memoria de su presidente Miguel Quetglas.—El Comité Provincial.—A la memoria del malogrado Miguel Quetglas.—Sus correligionarios de Diputación Provincial.* Llevaban las cintas cuatro diputados provinciales, dos tenientes de alcalde y dos individuos del comité provincial. El Presidente de la Diputación provincial y el Alcalde popular de esta ciudad presidieron el duelo acompañados de varios diputados y el Ayuntamiento; seguían la charanga del Casino Republicano y la banda de música de nuestros entusiastas amigos políticos de Lluymayor. Comisiones de este pueblo y de los de Felanitx, Manacor, Sineu, Muro, La Puebla, Sóller, Inca, Lloseta, Binisalem, Alaró, Campos, Pollensa, Artá, Capdepera, Santa María, Marratxí, Andraitx, Calviá, Santañy, Algaida, Montuiri, y de otros que sentimos no recordar; el Comité provincial, el Casino Republicano, la Escuela Democrática, la Verdad Republicana, Casino La Marina y Club de Mas. Representantes de la Tertulia progresista-democrático-radical y de la Junta directiva del mismo partido en estas islas; el Director y catedráticos del Instituto provincial de 2.ª enseñanza. Comisiones de casi todas las corporaciones civiles, infinitos amigos y un pueblo inmenso.

En cumplimiento de la voluntad del finado el carruaje se detuvo delante del Hospital de Beneficencia y edificio de la Misericordia, signiéndose despues el acompañamiento por la puerta de Jesús hasta llegar al cementerio en cuyo depósito se dejó el cadáver de nuestro nunca bien llorado jefe, quedando para custodiarlo algunos amigos.

Desde la plataforma de la escalinata del cementerio, junto á la Cruz, pronunciáronse discursos conmovedores por los correligionarios Eusebio Pascual, Fernandez Latorre, Antonio Marroitz, José Estades y

por el ilustrado catedrático del Instituto y consecuente progresista-democrático D. Luis Pou.

Esta reseña no es sino una ligera idea de la solemnidad de ayer. Los hombres del manto negro pateaban de corage al presenciar las inusitadas honras que se tributaron al ciudadano Miguel Quetglas. ¡Pobres gentes! A no haber hecho correr la voz de que se opondrían al enterramiento de nuestro amigo, es seguro que este descansaría en la modesta tumba de su familia. Ahora se les podrá recordar su vergüenza: un panteon monumental se elevará altivo ante la iglesia del cementerio. La libertad del pensamiento se hallará frente á frente de la teocracia romana.

Sorteo 9. — A continuación damos la lista de los números premiados de la lotería del Establecimiento de Misericordia de esta ciudad, correspondientes al citado sorteo, del que se han espendido 4300 billetes.

Suertes. Pesetas.		Suertes. Pesetas.	
23	15	2096	10
45	100	2106	30
47	500	2313	15
271	10	2339	10
317	50	2560	10
362	20	2615	10
390	15	2668	10
474	15	2852	30
564	30		
948	10	3133	20
		3184	10
1157	15	3408	10
1236	15	3413	50
1321	30	3587	15
1379	10	3701	10
1456	30	3798	10
1491	15	3826	10
1563	30	3849	20
1606	10	3973	10
1767	15	3975	100
1953	10		
1954	15	4095	10
		4107	10
2081	10	4220	10

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

Santos Serapio mártir y Baldomero confesor.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace á la visita Virgen de los Desamparados.

Santo de mañana.

San Cirilo patriarca y San Anastasio mártir.

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 26.
De Tortosa en 10 dias, laud esp. Providencia, de 28 ts., pat. Jaime Pons, con 5 trip. y aceite.—Consignado á D. Francisco Pons.

Despachados el dia 25.
Para Alcudia y Barcelona, vapor-

correo esp. Menorca, de 128 ts., cap. D. Antonio Victory, con 22 trip., 25 pas., la correspondencia y varios efectos.

Id. el 26.

Para Tortosa, laud esp. Pepito, de 39 ts., pat. Jaime Pons, con 5 trip. y cascos vacios.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Min.			
22	765.5	14.7	10.5	84	1.	3
23	765.5	13.	7.7	87		6

Vientos á las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Dia 22.—N. fresco.—9'
Dia 23.—O. flojo — 1'

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 6 h. 36 ms.—Pónese á las 5 h. 50 ms.

LUNA.—Sale á las 8 h. y 7 ms. de la T — Pónese á las 8 h. y 39 ms. de la M

GACETILLA.

Ha visitado nuestra redacción la revista semanal, órgano de los libre-pensadores de Tortosa titulado *El Hombre*, que se publica bajo la dirección de nuestro correligionario C. Alejandro Passanau, al ínfimo precio de seis reales vn. semestre en toda España.

El sumario del número 96 es el siguiente:

«SECCION DOCTRINAL: *La Cuestion Religiosa*, XVI, por Manuel del Pozo.—*Razon y fantasia*, por José Gomez y Gardillo.—*El Matrimonio y la Iglesia*, *—SECCION VARIA: *El principio y fin del mundo*.—CRÓNICA: Suelos.—FOLLETIN: *El Anti-Concilio de Nápoles*, por José Ricciardi.»

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.

Vallecas 24 (6 tarde).

Mahon 25 (8.52 mañ.)

Ha sido puesta en libertad la goleta inglesa apresada en la Habana.

Los monárquicos franceses han acordado no publicar su manifiesto temiendo produzca agitacion.

El Papa ha preconizado á 36 obispos.

Bolsa de hoy.

3 por 100 consolidado, 28.00.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

EN VENTA.

Lo está en licitación privada un campillo de cinco barcillas sembrado (seguras) que antes era viña, situado en la Alquería cremada, con una casita y cisterna. Los que deseen adquirirlo entregarán sus proposiciones en pliego cerrado en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila antes de las doce del día lunes 4 Marzo; á cuya hora serán abiertos los pliegos y adjudicada la finca al que ofrezca mayor cantidad sobre la de 750 duros que es el tipo de la subasta. Dicho campillo pertenece á la herencia de D. Sebastian Tutzó. 3m

PARA VENDER.

Lo está la casa calle de San Jaime n.º 58.
Informarán en la misma calle n.º 62.



**PAPEL PERSA
DE PAJA DE ARROZ**
Fábrica V.º H. París.
ÚNICO LEGÍTIMO.

Normalizado ya el servicio de la fábrica, el depósito exclusivo, de Barcelona participa á los consumidores que para precaver los engaños de las numerosas falsificaciones que han mandado al mercado aprovechándose de la guerra de Francia, que todos los librillos legítimos llevarán estampado en letras de relieve el sello del dueño de la marca, que dice:

JOSÉ ANTONIO PATXOT
Barcelona Asalto 12.

El papel persa de paja de arroz de la fábrica V.º H. París, es el único real y verdaderamente premiado en las principales exposiciones.
Depósito en Mahon: Francisco Timoner, calle del Castillo, Estanco.

LENCERIA, PAÑUELERIA Y ÓPTICA.

Gran rebaja de precios, una cosa fabulosa, á precios inferiores á los de coste.

CALLE NUEVA, NÚM. 19.

Mr. GAUDENS PRADERE teniendo que ir á las compras el mes entrante, solo por un mes venderá todos los géneros á precios sumamente baratos, como son, ropas de hilo puro á 6 y 1/2 céntimos palmo, cosa nunca vista, y todos los demas géneros sufrirán la misma rebaja.

Se pasará á domicilio de las personas que lo deseen.

ARTÍCULOS DE ÓPTICA.

Mr. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de París, en la que durante dos años estudió dicho arte, ofrece también á sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes, escogidos en dicho ramo.

Anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilindricos y fin-glas.

Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista, desde 6 á 60 rs. vn. el par.

Mr. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE MINERAL DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua, y deseoso de poder servir con toda comodidad y baratura, esponderá los anteojos de dicho cristal de roca de 100 rs. por 80 con guarniciones de acero.

NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.

Deseando el Sr. Pradere, acreditarse en este pais y aumentar sus ya numerosas relaciones, se ofrece el cambio de lentes, y gafas á los que no queden satisfechos en el término de los ocho dias despues de la compra.

EN VENTA.

Lo están dos dozavos del paillebot de esta matrícula Menorquin.
En esta imprenta informarán. 1

En la calle de Riego (antes de los Frailes) n.º 34 hay muebles de todas clases para vender, á precios baratísimos. 2

MEDAILLE D' ARGENT

à E. GUYOT

ÉCOLE SUPERIEURE DE PHARMACIE DE PARIS.

ALQUITRAN DE GUYOT,

Licor de alquitran concentrado y dosificado.

Mr. Guyot, despues de infinitos y laudables esperimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economia de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella:

Bronquitis.—Catarro de la Vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritacion de pecho.—Enfermedades de la garganta.

EN LOCIONES.—Licor puro ó diluido en muy poca agua:

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en París, Maison L. FRERE 19, rue Jacob.

EN VENTA.

Lo está una porcion de terreno, cosa de una barcilla sembrado, distante cinco minutos del pueblo de San Luis, camino del Pou Nou, en la que hay muchos árboles frutales de varias especies, cuatro grandes naranjos y cisterna.

Dicho terreno, por la agradable situacion que ocupa, es muy apropiado para edificar en él una casa de recreo.

Informarán en San Luis, calle Aleman n.º 7.

GUIA MÉDICA DEL MATRIMONIO

é instrucciones para asegurar su objeto moral. Acompañada de direcciones personales de importancia vital, dedicadas á los casados y solteros de ambos sexos. Por el médico consultor

Dr. J. L. CURTIS,

Traducida al castellano por D. J. A. Cueva. Un tomo en octavo de 200 páginas, OCHO REALES.

POR EL MISMO AUTOR.

DE LA VIRILIDAD

DE LAS CAUSAS DE SU DECADENCIA PREMATURA

é instrucciones para obtener su completo restablecimiento; ensayo médico, dedicado á los que padecen de resultados de sus excesos, de hábitos solitarios ó del contagio; seguido de observaciones sobre la espermatorrea, la impotencia, la esterilidad, etc.; el tratamiento de Sífilis, de la Gonorrea y de la Blenorragia; cura del contagio sin mercurio y su prevencion usando la receta del autor. (Su infalible Locion.)

Un tomo en octavo con 16 láminas, estampadas con tinta de color, al precio de DOCE REALES en Barcelona y CATORCE fuera, franco de porte.

Véndense estas obras en Londres, domicilio del autor, 13 ALBEMARLE ST. PICCADILLY.

Barcelona, en casa de su editor Salvador Manero, Plaza del Teatro, 7 y Ronda 128, á donde pueden dirigirse los pedidos acompañados de su importe.

España y América, los corresponsales de la casa.

Los enfermos pueden dirigirse por correspondencia al doctor Curtis, para consultarle, remitiéndole el honorario de 100 reales vellon en sellos de correos.

Consultas en cualquier idioma.

MAHON: principales librerías.

MAHON 1872.—Tip. de Fábregues hermanos, Castillo 58.